

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 »
Extranjero, semestre . 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Año 2.º

Orense 17 de Enero de 1899.

Núm. 72

LOS CELOS DEL GENERAL

Somos de los que creen que, para ser buen general, no es necesario lanzarse de cabeza en el procioso mar de la política, ni intervenir en asuntos de Estado que, por lo intrincados y peligrosos que suelen ser, pueden ocasionar el naufragio del caudillo más bravo y experto.

Mucho valor, sin pecar de temerario, mucha táctica, mucho conocimiento del terreno y del enemigo á quien hay que combatir son las condiciones que debe reunir un buen general para vencer y, también, para aminorar los efectos de una de esas derrotas inevitables por la fuerza de las circunstancias.

No hemos de ser nosotros quienes neguemos tales condiciones al general Martínez Campos. ¡Librenos Dios de tal atrevimiento! Pero también es necesario reconocer que tiene decidida afición á intervenir en cuestiones políticas y á dar su voto, en pró ó en contra, de graves asuntos de Estado, teniendo á gala hacer ver que su opinión pesa de una manera decisiva en las altas esferas oficiales.

Diganlo, sinó, las célebres corazonadas del general.

Esta perniciosa monomanía del valiente caudillo le ha conducido al doloroso extremo de tener celos, mal comprimidos, de todos aquellos personajes políticos á quienes veía atendidos y considerados por el jefe del Estado, y á mezclarse en cábalas é intrigas con objeto de sobreponerse á los que contrarrestaban su influencia.

De aquí la caída del Sr. Cánovas y la constitución del efímero ministerio presidido por el general; de aquí su enemistad con el jefe del partido conservador y su aproximación al Sr. Sagasta; de aquí su alejamiento del partido liberal, cuando llegó á preocuparse de la influencia del señor Sagasta en palacio, y su reconciliación con el Sr. Cánovas, y de aquí, por último, su decidido empeño en figurar como padrino y protector del absurdo consorcio celebrado entre Polavieja y Silvela.

¡Malditos celos!

Ellos son los que impulsan al general contra los fusionistas y le hacen desempeñar el triste papel de apadrinar ese monstruoso engendro, producto de insensatas ambiciones y que han bautizado sus autores con el pomposo nombre de programa.

Ante las expresivas deferencias que la reina ha guardado con el señor Sagasta durante su enfermedad, y creyendo que éste disfruta de la confianza de la Corona, porque no existe un partido fuerte que pueda reemplazar al que hoy rige los destinos del país, la maldita pasión de los celos le hace romper los lazos que le unían con el duque de Tetuán y los fieles guardadores de la herencia del señor Cánovas, para unirse al angel réprobo del partido conservador y apadrinar su unión con el caduco profeta de una reacción, más perjudicial á la patria, que todas las guerras que España ha sostenido durante el presente siglo.

Al general Martínez Campos le

bastan sus prestigios como militar, sus victorias, su honradez y su alta gerarquía en el ejército para merecer el respeto y la consideración de todos los españoles.

Esta, y no otra, es la esfera en que debe girar, y déjese de cábalas é intrigas políticas, para las que no tiene condiciones, si quiere no ser objeto de acres y merecidas censuras por los desaciertos que le hacen cometer sus celos mal comprimidos.

Orense.

MINUTA

EL PARQUE

Acaban de entrar en la pradera. Delante de ellos, en un espacio sin limite, extendíanse numerosas capas de yerba, cortadas de trecho en trecho por el follaje de las ramas que nacían junto á los arroyos. Las capas de yerba se desplegaban como piezas de encaje; eran de un color verde fuerte que palidecía poco á poco en los puntos más lejanos, tinéndose de un amarillo vivo hacia el limite del horizonte, bajo la hoguera del sol, que convertía los grupos de sauces en follaje de oro puro; un polvillo bullicioso danzaba en la punta de las ramas, mientras las hierbas se mecian con languidez de plantas acariciadas por el contacto del viento que atravesaba libremente aquella soledad desnuda. En los prados más próximos, una turba de margaritas, ya juntas, ya á la desbandada, ya formando grupos como una con población que se dirige á una fiesta, poblaban su alegría inquieta las negruras del musgo; enormes amapolas tornasoladas extendían á lo lejos sus flores color de vino, semejantes á las olas movilizadas de un mar sanguinolento. A continuación venían alfombras de mazorca desgredadas y de lotos espesos; sabanas de alfalfa, de cardillos, de forraje.....

E.

De agricultura

Valores agrícolas

El valor de la tierra cultiva en Europa se calcula en trescientos veinte mil doscientos cincuenta millones de pesetas. El capital empleado para cultivarlas en setenta mil doscientos cincuenta millones, y el rendimiento anual en sesenta y cuatro mil cuatrocientos cincuenta

millones. De modo que el producto medio anual es de 5,67 por 100.

Francia tiene tierras por ochenta mil millones de francos que producen nueve mil quinientos millones, siendo el tanto por ciento anual 8,42.

Inglaterra tiene menos capital en tierras: sesenta y cinco mil millones de pesetas; producto anual, nueve mil millones; tanto por ciento medio anual 6,84.

Alemania sigue después con terrenos que valen cincuenta mil millones de pesetas que producen anualmente nueve mil quinientos millones, lo que supone el 5,83 por 100.

Italia, valor de las tierras, veinticinco mil millones; producto anual, tres mil seiscientos millones; tanto por ciento 4,20.

Las naciones citadas representan los tres cuartos del capital en tierras de Europa, ó sea doscientos cuarenta y dos mil quinientos millones de pesetas, y la mitad de la renta anual, ó sea treinta mil seiscientos veinticinco millones, siendo el tanto por ciento medio anual de las cuatro 8,83.

Se ignoran los datos referentes á España.

VARIEDADES

Concurso de bellezas

El *Gil Blas*, importante periódico de París, ha convocado un concurso de belleza para otorgar el campeonato internacional.

El Jurado lo compondrán: dos pintores, dos actrices, dos escultores, dos literatos, dos de las más preciosas parisenses y dos notabilidades del gran mundo.

Se procederá por elección hasta dejar reducido el número á diez ó doce campeones, y la más bella de todas obtendrá el título de *Campión del mundo* y recibirá un premio de gran valor.

Las demás recibirán premios diversos y un diploma conmemorativo.

La clausura del concurso se solemnizará con una gran fiesta, y en ella se hará la proclamación.

Los huevos que no ponen las gallinas

Se ha hecho un detenido estudio sobre el número de huevos que produce anualmente una gallina, cuyo estudio ha demostrado la conveniencia de cambiar las gallinas al cuarto año de su puesta, y no al séptimo ó octavo, como generalmente se hace.

El primer año una gallina produce de 34 á 75 huevos; el segundo de 100 á 160; el tercero de 90 á 140; el cuarto da 65 á 95, y el quinto de 40 á 78, y así sucesivamente siempre en disminución, de modo que al octavo año producirá solamente una docena de huevos.

De la Region

La Coruña.

Continuaron el día 14 las oposiciones á las Notarías vacantes.

Hicieron el ejercicio teórico los opositores señores Casas González y Paz Figueroa.

Hasta ahora son ocho los opositores que practicaron ejercicios.

De vuelta de su excursión á Ferrol ha regresado á esta capital el médico D. José Rodríguez Martínez.

Fué nombrado presidente honorario de la sociedad *Economato Cívico-Militar* de esta ciudad el Gobernador civil.

Recibióse en la Comandancia de Marina copia del siguiente telegrama, enviado por el ministro del ramo al capitán general de Ferrol:

"Puede conceder continuación servicio sin premios á los cabos de mar y artilleros cumplidos que lo deseen en espera de turno para enganche."

El día 14 se verificó en el Hospital Militar el reconocimiento de soldados inútiles y condicionales.

Regularmente concurrido estuvo el último mercado que se celebró en el Campo de la Leña.

Se vendió el ferrado de maíz á 4 pesetas, el de trigo á 4'25 y el de habas blancas á 6'25.

En los talleres del notable escultor compositelano Sr. Magariños, se están terminando dos magníficas esculturas que se destinan al salón del trono de la Capitanía general.

Las esculturas representan dos leones.

El día 7 del actual inauguróse la escuela nocturna de adultos en el Puerto del Son.

A ella concurren 60 alumnos mayores de 16 años.

Santiago.

Ha sido propuesto para la cátedra de Alemán, vacante en la Escuela Superior de Comercio de este distrito, D. Francisco Molina y Salmerón.

Ayer dió una conferencia en el Ateneo León XIII, D. Luis Girey. Desarrolló el tema "Funciones químicas de la materia".

Han sido nombrados D. Alfredo Brañas presidente, D. Luis López Elizagaray, vicepresidente, y D. José Prado Mañobre, secretario, de la sección de Derecho del Ateneo León XIII.

nuestro. Esta que creíamos nación de bronce, ha resultado ser una caña hueca. Donde estábamos acostumbrados á mirar ejército, marina, prensa, escuelas, pensadores, justicia, parlamento, crédito, partidos, hombres de Estado, clases directoras... no había más que lienzos pintados, verdadera tramoya á estilo de la de Poniatowski, que el estampido de unos cuantos cañones ha bastado para hacer venir al suelo, hasta sin estrépito.

Nada ha quedado ileso y en su asiento, aunque todavía haya, reflejamente ó por efecto del movimiento adquirido, quienes jueguen á las leyes, á los partidos, á las crisis, á las elecciones, á los presupuestos, á la Gaceta, con la ilusión del enfermo que "se siente" los brazos, aun mucho tiempo después de haberle sido amputados. Nos hallamos en pleno período constituyente. Y es elemental que nos preguntemos, repuestos ya de la sorpresa, cómo nos hemos de constituir.

Necesariamente la respuesta ha de llevar envuelta una total rectificación de nuestra histo-

ria. Por no haber sabido darse una constitución propia, adecuada á su psicología y á la calidad y posición de su territorio, por haber aventado los ánimos de los gobernantes á las fuerzas y á las aptitudes del país, ha sido España una nación frustrada.

Siempre, desde que se constituyó la nacionalidad hace cuatro siglos, ha engañado á nuestros políticos el mapa, no viendo de la Península sinó su extensión, no cuidándose de apreciar su grado de productividad, la población que podía mantener, los recursos con que podía acudir al Tesoro público. Dos accidentes históricos, el desembarco de Colón en la Península con su lotería del Nuevo Mundo, y el matrimonio de D.^a Juana con sus expectativas en la Europa central, desplegaron á la vista de España perspectivas de grandeza y tentaciones de imperio universal, para resistir á las cuales no había en la raza suficiente caudal de prudencia política, y complicaron é hicieron irremediable aquella desorientación que nos ha valido cuatro siglos de decadencia y á cuyo

Lugo.

Ha sido nombrado de Real orden corredor de comercio en esta plaza, nuestro amigo el tenedor de libros de la cooperativa D. Emilio Priz Pérez.

Han desembarcado en Málaga algunos soldados del batallón expedicionario de Luzón, naturales de esta provincia.

La gran Prensa

El Nuevo País

Dice que, sean cualesquiera las doctrinas que el general Polavieja sustente, se ha revelado como un político serio desde el momento en que pone las ideas por encima de todo.

En su alianza con el señor Silveira, ha exigido, como condición precisa de la misma, que se había de realizar lo expuesto en el programa que el señor Gaset leyó en el Congreso.

Desde el instante en que el general Polavieja pospone la cuestión de jefatura á las ideas, páresele á *El Nuevo País* que dentro de ese general hay uno de los hombres que España necesita para salvarse.

**

El Liberal

Lo que está sucediendo al partido conservador que mediante componendas y acarrees, logra un día aparecer organizado, para desmoronarse al día siguiente, revela algo que no se relaciona con la política menuda, y es la gran descomposición en que han entrado definitivamente los viejos partidos políticos, que, ni aún disfrazándose con ropas é ideas nuevas, logran manifestarse aptos para la gobernación del Estado.

Según *El Liberal*, España debe cuidarse poco de la contienda en que se hallan empeñadas esas viejas parcialidades, igualmente caducas, y procurar mediante un gran esfuerzo hacer tabla rasa de todas ellas.

**

Heraldo de Madrid

Si se abre *El Correo*... no hay más que Sagasta y si se abre *La Época*... no hay más que Silveira; y el primero echa pestes de Silveira y la segunda vocifera contra Sagasta... Todo lo que no sea Silveira ó Sagasta ¿qué es?

Y sin embargo los que habían soñado con la regeneración de España no pensaron en ninguno de los dos!

Lo lógico, después del desastre, hubiera sido la formación de un gobierno nacional formado con todos los hombres que representaron inteligencia, ardimiento, propósito de enmienda, energía y patriotismo que contribuyeran con su concurso á la magna obra de levantar á la patria.

No se hizo nada, y tampoco se hará probablemente, con lo cual ó morimos por inercia ó seremos presa de los que, moviéndose algo, nos quieren hacer retrogradar hasta una organización medioeval.

**

El Imparcial

Es muy posible que los ingleses se equivoquen respecto á las energías que España pueda desarrollar si llega el momento de que sea invadido su territorio.

Desde que han visto la facilidad con que su hermana de América se engrandeció á expensa nuestra, andan buscándonos querrela por todos

lados, á fin de hallar pretexto á la satisfacción de sus codicias.

Acaso no recuerdan la España de fines del siglo XVII y la de fines del XVIII, y tengan necesidad de aprender á costa suya, que la raza española ha permanecido idéntica á sí misma y es capaz de reproducir aquellos fenómenos al terminar el siglo XIX.

LA GACETA

La del día 15 contiene las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Nombrando para la canongía vacante en la santa iglesia catedral de Urgel á D. Guillermo Fiol y Pujadas, párroco de Santa Margarita de Mallorca.

Fomento.—Prorrogando nuevamente por tres años la subvención de 300.000 pesetas anuales para las obras del puerto de Vigo.

Ultramar.—Dejando sin efecto el decreto de 22 de Abril último por el cual se nombró segundo jefe de Caminos, Canales y Puertos de Filipinas á D. Carlos Angulo y Beltrán.

—Aprobando los itinerarios para el año actual, correspondientes á las líneas de vapores correos á Buenos Aires, fijándose la salida en los meses de Enero, Marzo, Mayo, Julio, Septiembre y Noviembre, el regreso en Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.

—Anulando desde el 15 del corriente varios créditos por gratificaciones y otros conceptos que figuraban en los presupuestos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Nuestra intervención

Como si en sus manos tuvieran el distrito de Valdeorras, y fueran ellos los árbitros, discuten en los periódicos sobre quién ha de ser el que haya de hacer la felicidad de aquel desventurado país, al que venimos dedicando desde nuestras columnas preferente atención.

Tiene su representante; las Cortes funcionarán muy pronto, ¿pero quien hace en eso alto? A Madridán le parece que un joven que se llama Sr. Suárez es el único que puede regenerar el Barco y al hacernos su biografía nos lo dá como su amigo distinguido, con muchas simpatías, jefe de los silvelistas de Valdeorras y que no fiando por lo visto en aquellas, juzgó oportuno emprender un viaje á Madrid para ponerse de acuerdo con alguien y ser así diputado.

A Lamas Carvajal no le agradó la noticia y calificó al candidato, á su influencia, simpatías y prestigio de *chistosamente cómico y ridículo*, y dijo que nadie podía tomar en serio semejante nueva.

Nosotros entendemos que es una puerilidad propia de los pocos años y una broma de los días en que estamos. Candidatura á hora tan inconveniente es de las que no pasan de una candidez, y, como tal, aún puede hacer gracia.

Ignoramos á quien presta calor y apoyo Lamas Carvajal; mas sea al que fuese, preferible es que reserve su nombre y lo deje en paz porque pudiera fracasar con solo mentarlo.

Deducción: que hay pléthora de aspirantes á diputado en Valdeorras;—oh que gran país—que cada periódico tiene ya el suyo encasillado, y nosotros que no somos menos y podríamos muy bien permitirnos ese desahogo, dejamos,

por ahora que se disputen los dos colegas las primicias.

Ni por mucho madrugar dice el refrán, y para tranquilidad de ambos ya procuraremos levantarnos á tiempo.

Como los periodistas de provincias que tienen vistas de políticos suelen ser muy ladinos, se nos ocurre si esta escaramuza habrá sido una trama inventada y urdida, en la que, tomando por *mingo* á cualquier Suárez, y marchando como siempre al unísono, es decir, contra nosotros, intenten saber con debate traído tan á deshora é intempestivamente si como buenos liberales apoyamos al actual diputado á Cortes por Valdeorras D. Aurelio Enríquez á quien ellos dejan indefenso y hasta omiten deliberadamente en el debate entablado.

Pues vamos á complacer á los diarios para que reconozcan nuestra lealtad y recto proceder, al que no hemos de faltar aún tratándose de nuestros correligionarios. Somos liberales; pero si en nuestras manos estuviera el acta de Valdeorras iríamos de acuerdo caros colegas: creemos también nosotros que no debe ser reelegido el que en las actuales Cortes lo representa.

No puede estar más justificada nuestra intervención en esta polémica; y si se pretendía obtener nuestra opinión la damos bien terminante y rotunda.

Pour rire

Mucho celebramos el buen humor de que hace gala el solitario de la calle de Alba.

Con gran oportunidad nos relata un cuento, en el que figuran dos amigos que discuten si debe decirse: *dadme de beber*, ó *echadme de beber*.

Aparece un tercero en discordia, y aquí se revela el humorismo del consecuente sopista del "Hotel de la Unión", poniendo en boca de aquél la frase verdadera: *llevadme á beber*.

Y lo cierto es que semejante locución, tratándose del autor de aquella otra no menos famosa de *caballerías rumbiantes*, le viene como pedrada en ojo de boticario, porque el *rumiante* de la "Unión", si no lo llevan á comer y á beber, se quedará con la boca abierta y á la luna de Valencia.

Téngase en cuenta que el tercero que ha ejercido oficiosamente de amigable compenedor entre el diario nocturno y EL MIÑO, ha sido el otro..., esto es, el de las *caballerías rumbiantes*.

Puede, pues, continuar ladrando á esa luna, que es un entretenimiento muy higiénico para los atacados de hidrofobia.

**

Alguna vez habían de tener razón los *rumiantes*, y no sólo se la concedemos en lo que se refiere á D. Juan Aguilera, sino que celebramos, por lo que á este señor importa, la parte de inexactitud que resulta de nuestra noticia.

Puede el compadre y protegido de D. Homobono—¿si será éste otro *rumiante*?—apuntarse una; pero no olvide que tenemos á nuestro favor, sin hablar ahora de supuestas informaciones telegráficas, los *honores de jefe de administración*, que de bolido se convirtieron en mico; aquéllo de que *no se reunirá la Diputación*, y que, en efecto, se reunió; el *nombramiento de Adam*, que continúa cesante; la *batalla de los cinco redentores*, que salieron crucificados y de estampala, y otras muchas caídas, hasta el número de cuarenta, que no queremos ahora sacar á

plaza para que no se ahoguen D. Homobono y su compadre con tan crecida dosis de hiel y de bilis como están tragando.

Ya ven si somos generosos.

**

Respecto á informaciones telegráficas bien puede asegurarse que el desparpajo del humorístico narrador de cuentos no tiene igual.

Tomó durante algún tiempo, como si fuera de su propiedad, la información de *La Concordia*, copiándola al pie de la letra y con los mismos epígrafes, de tal suerte que, leídos los telegramas del periódico vigués, resultaba inútil la lectura de los de aquél al siguiente día.

Al transcribir dicha información en nuestro diario, conseguimos que dejase en paz al de Vigo; pero, buscando donde hincar el diente, topó con *La Integridad* de Tuy y perpetró el despojo del colega tudense, sin el menor remordimiento.

Así continuaría aún, si no le hubiéramos descubierto el juego, y ahora anda á salto de mata rebuscando entre los periódicos regionales lo que mejor le parece y más le conviene.

Como si esto no fuera bastante, da como noticia propia y copia textualmente en su información local nuestro telegrama sobre la cesantía del administrador de Hacienda, que habíamos recibido y publicado dos días antes.

Y ahora viene lo más chistoso para nosotros, y lo más amargo para el furtivo cazador de telegramas y noticias.

Como conocemos sus mañas, y con objeto de cogerle *in fraganti*, vino el telegrama con contrasena, por lo que aparece D. Adolfo Cosinas como sustituto del administrador cesante.

Y es el caso que no se apellida así: su verdadero nombre es D. Adolfo Cobisa.

Y hasta otra, que no tardará en presentarse.

CARTERA LOCAL

Encuétrase enfermo, aunque no de cuidado, afortunadamente, el digno gobernador de la provincia D. Leopoldo Riu Casanova.

El indulto á la prensa concedido el día de Reyes, alcanzó á los periodistas pontevedreses señores Juncal é Iglesias (D. Emiliano), procesados por el delito de injurias á la autoridad.

Enviámosle la enhorabuena á nuestros compañeros.

Se ha concedido quince días de licencia al juez de instrucción del partido de Verín D. José Novoa Alvarez.

Por el Ministerio de la Guerra se ha circulado una real orden llamando á filas, para servir en la Península, el cupo de Ultramar perteneciente al reemplazo del 93.

Lo componen 30.000 reclutas. Estos se incorporarán el día 1.º de Febrero. Los que quieran redimirse podrán hacerlo hasta fines del actual.

A D. Juan Benito Peaguda, de Faramiñas, le han sido robada 25 fanegas de centeno.

Dos preguntas por mera curiosidad. ¿Podríamos saber si es exacto que en Candeo se está formulando una protesta contra el señor Merelles, representante en Cortes de aquel término municipal, porque ampara abusos que le son conocidos?

¿Es cierto que se pasa por todo á trueque de sostener en la secretaría del Ayuntamiento á un tal Cobián, vecino de Pontevedra?

Esto aseguran; ¿quién podría sacarnos de dudas, y contestarnos?

En siete años, de 1890 á 1897, se han cerrado en España 1.800 fabricas; ha habido 60.000 expedientes de quiebras; se han vendido para cobro de contribuciones 1.881.457 fincas; y han emigrado á la Argelia 64.000 españoles, y á las Repúblicas americanas 1.500.000

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se celebraron ayer dos juntas administrativas por supuesta defraudación del impuesto industrial.

Hemos tenido el gusto de saludar al señor cura párroco de Castro Caldelas D. Manuel González.

Con objeto de complacer al público, el señor Viñas, director de la compañía cómico-lírica que actúa en nuestro coliseo, acordó reforzar el número de profesores de la orquesta con algunos más de Vigo y Pontevedra.

Mañana se verá en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Valdeorras contra Secundino Cao, por supuesto delito de lesiones.

La real orden disolviendo los cinco bata-

trágico desenlace acabamos de asistir como actores, como testigos y como víctimas. Si la Península hubiese medido una extensión tres ó cuatro veces menor, concentrando las provincias de la periferia, que son en lo general las fértiles, industriales y trabajadas, nos habríamos tenido por inferiores á Francia é Inglaterra, resignándonos á ser como una modesta Bélgica; y sin embargo, nos habría traído ventaja, nuestro territorio habría valido más, nuestra inferioridad habría sido menor que siendo la Península lo que es, porque aquellas provincias periféricas, de valor europeo, y los raros oasis interiores, se hallan separados por una sucesión de desiertos, semi-desiertos y cordilleras fragosísimas que dificultan y encarecen las comunicaciones y la administración, y dan al conjunto el aspecto de uno de los más ruines é incómodos arrabales del planeta.

Con un suelo semi-africano y una población medioeval, no era posible constituir una nación moderna, por el tipo de las de la Europa central. Pero esto no lo vieron los fundadores

La Cámara Agrícola del alto Aragón

á las Cámaras Agrícolas y de Comercio, Ligas de Productores, Sindicatos, Gremios, Sociedades económicas, Centros y Circulos de labradores, industriales y comerciantes, etc.

Conforme con la doctrina de un ilustre conterráneo nuestro, Diego Hurtado de Mendoza, —quien ponía el fundamento de los señoríos en la fuerza, *jus est in armis*, y lo aplicaba á la conquista de los Estados del Papa para España,—los anglo-sajones de América, amparados por los anglo-sajones de Europa, han pasado la esponja por el mapa-mundi y borrado de él la mitad de España; la otra mitad se ha borrado á sí propia, en un suicidio lento de que nunca quisimos darnos cuenta, no obstante que se obraba dentro de nosotros y por ministerio

liones expedicionarios que se organizaron para Filipinas esta ya extendida y próxima a aparecer en el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra.

Los oficiales e individuos de tropa que al formarse aquéllos tenían destino en la Península, pasarán a los cuerpos de que procedían. El resto de la tropa se incorporará a los cuerpos de guardián en las regiones en que dichos batallones se encuentran.

La oficialidad que careciera antes de destino quedará a disposición del Ministerio.

Ha regresado de Bóveda (Sárria) nuestro estimado amigo D. Julio Taboada, alcalde de Castro Caldelas.

Leemos en El Imparcial:

En armonía con lo que dispone la ley orgánica correspondiente, D. Cándido Martínez, como ministro más antiguo del Tribunal de lo Contencioso-administrativo, ha pasado a ser vicepresidente del mismo en la vacante producida por el nombramiento del Sr. Dacarrete para la presidencia de la sección de Hacienda y Ultramar del Consejo de Estado.

Hemos recibido en esta redacción el primer número de la revista mensual titulada Boletín de la Asociación provincial de primera enseñanza.

Deseamos al nuevo colega orensano muchas prosperidades y larga vida.

Por la Contaduría de fondos municipales se ha expedido un libramiento por la cantidad de 5.000 pesetas a favor del propietario de la casa número 19 de la plazuela del Corregidor, adquirida por el Ayuntamiento para su derribo y ensanche de dicha plazuela.

Hoy se otorgará la escritura correspondiente y se consignarán las fechas en que han de satisfacerse los pagos de las cantidades ó plazos restantes.

Plácemes merece el Municipio y su celoso presidente por tan importante mejora, sintiendo que el reducido presupuesto de nuestra corporación popular no le permita acometer otras reformas muy necesarias; pero confiamos en que, con sus iniciativas y dentro de la reducida esfera que la Hacienda municipal se lo permita, ha de contribuir poderosamente al mejoramiento de nuestra capital, dejando así grato recuerdo de su gestión como alcalde.

Ha sido ascendido a director de primera clase, el jefe de las oficinas de telégrafos de esta ciudad D. Manuel Prego.

Enviámosle nuestra felicitación.

Bajo el tipo de 93 pesetas se verificará el 28 del corriente la venta de ocho troncos de árboles en la casa Consistorial.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial: Viana.—Por robo. Bande.—Por id. Ganzo.—Contra Vicente Santamaría y otro, por id.

Idem.—Contra Marcial Rodríguez, por hurto. Idem.—Contra Balbina Estévez, por incendio. Idem.—Por lesiones. Orense.—Por id.

Idem.—Contra D. Gumersindo Gutierrez, por tentativa de homicidio. Idem.—Contra César Ramón Iglesias, por atentado. Trives.—Contra María Fernández y otra, por resistencia. Idem.—Contra Cayetana Rodríguez, por parricidio.

Reses sacrificadas: una vaca y trece terneras.

Hemos recibido el primer número correspondiente a este año—segundo de su publicación—de la lujosa revista quincenal hispano-americana La Moda Europea, dirigida por la distinguida escritora D.ª Josefa Pujol de Collado, cuyo sumario es el siguiente:

Páginas para el hogar, por Josefa Pujol de Collado.—Revista de modas, por Margarita. Mujeres y rosas, por F. Balart.—Al borde del abismo, por A. Grilo.—Teatros madrileños, por X.—Siempre sufriendo, por J. Murillo.—La sensibilidad, por N. Muñoz Cerisola.—Grabados intercalados en el texto.—Descripción del figurín iluminado.—Miscelánea.—Para el hogar.—Bibliografía.—A los editores y librerías.—Anuncios.

Esmeradamente tirada la revista que nos ocupa en papel de lujo, conteniendo hermosos grabados en negro de los últimos modelos de París, Londres y Viena, acompañando a la misma un magnífico figurín iluminado, grabado en talla dulce, y siendo escogidísimos los trabajos que figuran en el texto, no dudamos que aquí, como en América, ha de alcanzar entusiasta acogida, sobre todo teniendo en cuenta

la baratura de los precios con que se ofrece a nuestro público. Por las excepcionales y ventajosas condiciones que reúne, no dudamos que muy en breve La Moda Europea será el periódico indispensable en todos los hogares españoles.

Cuesta la suscripción: al mes, 50 céntimos; el trimestre, 1'50; número suelto, 25 céntimos. Se suscribe en la Administración de La Correspondencia de España, Factor, 7, y en la sucursal del propio diario, Puerta del Sol, 1.

Notas de sociedad

El asalto celebrado anoche por varias distinguidas señoritas en el "Liceo" resultó animadísimo.

Se bailó mucho, terminando tan agradable reunión a la una y media.

Allí se dieron cita para el lunes próximo, en que se pondrá en escena la comedia titulada Aprobados y suspensos desempeñada por varios jóvenes socios.

Se nos dice que algunos de los artistas de la compañía del Sr. Viñas, tomarán parte en este festival, contribuyendo de tal modo a hacer más amena la velada.

Espectáculos

TEATRO.—Compañía de zarzuela

Pusiéronse en escena la noche del domingo Los descamisados, La viejecita y El santo de la Isidra.

Conocidas por el público las tres obras anunciadas, no por eso debe suponerse que flojeó la entrada.

Todo lo contrario. En butacas, palcos y plateas lucían su hermosura las más distinguidas damas y señoritas de la sociedad orensana. En las gradas y en el paraíso había un verdadero lleno, y, para complemento, todos los artistas de la compañía demostraron laudable empeño en complacer a la concurrencia.

La señora Sanchez de Carbonell y el señor Viñas distinguíandose entre todos, cosechando muchos aplausos.

Las señoritas Urrutia y Torrecilla, la señora Díaz y los señores Vivancos, Rosell, Alcoba y Martín, fueron también aplaudidos y cumplieron como buenos desempeñando a conciencia sus papeles.

Los coros bien y la orquesta progresando con la inteligente dirección del maestro Carbonell.

Función para esta noche

El bonito sainete cómico-lírico

El santo de la Isidra

Primera representación y estreno de

Los secuestradores

Estreno de la preciosa zarzuela en un acto

La Revoltosa

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Table with 2 columns: Observation type and Value. Includes barometric height, temperature, wind direction, etc.

TELEGRAMAS

Servicio de "La Integridad" de Tuy

Madrid 16.

Las garantías

Algunos periodistas hemos interrogado de nuevo al Sr. Sagasta si, por fin, el Gobierno se decidía a revocar pronto el decreto de la suspensión de las garantías constitucionales.

El presidente del Consejo nos contestó afirmativamente, y añadió que, si circunstancias imprevistas no lo impiden, se tratará de ese asunto en el primer Consejo de ministros que se celebre.

Silvela

El jefe del partido silvelista visitó a la Regente.

La estancia de Silvela en Palacio fué de corta duración.

Romero Robledo

Romero Robledo ha manifestado que

no cree que la Regente llame al poder al Sr. Silvela.

Ha dicho también que nunca cejará en la campaña que está emprendiendo contra Silvela, mientras éste aspire al gobierno de la nación.

En Santander

Telegramas recibidos de Santander dicen que se ha sentido en aquella ciudad un temblor de tierra que duró algunos segundos. Este fenómeno, a pesar de su corta duración, llevó la alarma a todos sus moradores, pues muchos de éstos se echaron a la calle llenos de espanto y sin darse cuenta de lo que pasaba a su alrededor.

No se tiene noticia de desgracias personales.

Comisión nombrada

Dicen de Washington que el presidente de la república norteamericana teniendo en cuenta la gravedad de las noticias que a diario recibe de Filipinas, nombró una comisión para que ésta estudié la situación de aquellas islas y proponga enseguida al gobierno los medios convenientes para que desaparezca la tirantez existente entre los yanquis y tagalos.

Mac-Kinley hállase muy alarmado con el actual orden de cosas que existe en el archipiélago magallánico, todo contrario a sus intentos anexionistas.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 16, 10 n.

Polavieja y Silvela

Es objeto de vivos comentarios la carta del general Polavieja publicada en el Diario de Murcia.

Declara en ella que continuará organizando sus huestes con entera independencia del partido conservador.

Considérase fracasada la unión del general con el Sr. Silvela.

Madrid 16, 10 n.

Manifestaciones de Arólas

El exgobernador militar de la Habana y excomandante general de la trocha de Mariel, ha declarado que está conforme en un todo con el general Weyler, y que le seguirá a donde quiera que vaya.

Madrid 16, 11 n.

El general Correa

Entre los diferentes proyectos que piensa presentar el ministro de la Guerra, figura la creación de parques en las ocho regiones militares en que está dividida la península.

En ellos habrá armamento, equipo y demás material administrativo para poner sobre las armas, en un momento dado, 300.000 hombres de las reservas activas.

Madrid 16, 11 n.

De Filipinas

Aguinaldo, al frente de 40.000 insurrectos ocupa las cercanías de Manila.

El abastecimiento de la plaza se verifica por el puerto, pues los tagalos tienen interrumpidas las comunicaciones por tierra.

Noticias particulares, recibidas en París, dicen que los indígenas han iniciado ya el ataque contra la capital

Madrid 16, 12 n.

Noticia desmentida

El presidente del Consejo ha desmentido la noticia que circuló sobre la dimisión del Sr. Capdepon.

En el Consejo, que se celebrará mañana, miércoles, tomará parte el ministro de la Gobernación.

Rumores de crisis

Los alarmistas anuncian graves dificultades para el Sr. Sagasta en el próximo Consejo.

Aseguran que se han recrudecido las discrepancias de algunos ministros, y que se verá obligado a plantear la crisis.

Caracterizados ministeriales afirman que el jefe del Gobierno vencerá las dificultades que puedan surgir

Madrid 16, 12 n.

Reunión de Cortes

Es muy probable que nada se acuerde en definitiva en el Consejo de mañana sobre la fecha en que ha de reunirse el Parlamento.

Esta fecha depende de lo que pueda ocurrir en las Cámaras norteamericanas.

Madrid 17, 1 m.

Los restos de Colón

Ha fondeado en Cádiz el crucero Conde de Venadito, que conduce los restos de Colón.

Las autoridades y un gentío inmenso presenciaron desde los muelles la entrada del buque.

Se hicieron los honores de ordenanza, y la multitud prorrumpió en vivas y aplausos.

Madrid 17, 1 m.

Más repatriados

Ha fondeado, también, en el puerto de Cádiz el trasatlántico Buenos Aires, procedente de la isla de Cuba.

Conduce 82 jefes y oficiales y 846 individuos de tropa.

Madrid 17, 1 m.

Regreso de empleados

El vapor León XIII que ha salido de Manila, conduce, además de los enfermos, 150 empleados españoles en Filipinas.

En el próximo buque vendrán otros 300 empleados más.

Madrid 17, 1 m.

De política

Concédese gran importancia en los círculos políticos al Consejo que celebrarán hoy los ministros.

En él quedará aclarada la situación política.

Se comenta que el ministro de la Guerra haya prohibido el acto que pensaba realizar el Círculo liberal, y se cree que por esto surgirá la crisis.

Madrid 17, 1 m.

Inglaterra buscando alianzas

Los periódicos de Londres recibidos hoy abogan por una inteligencia con los Estados Unidos.

Piden que las cordiales relaciones, hoy existentes, se afirmen todo lo posible, en previsión del conflicto próximo a surgir en la cuestión del extremo Oriente.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

Table with 2 columns: Instrument and Price. Lists various securities and exchange rates.

ORENSE: IMPRENTA DE "EL MIÑO"

LA UNION
CAFÉ, BILLARES
Y
Fábrica de Gaseosas.
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 a 10 pesetas; champagne desde 6 a 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 a 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:
JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS
Pereira, 17, Orense.

Farmacia de Meruéndano
PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los
CONFITES CARPA
Unico depósito en la capital.
También se halla á la venta la legítima Vaciña Sulza.

20, Plaza Mayor, 20
Farmacia de Meruéndano

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.
Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE
JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboces de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halla el tan acreditado

COÑAC DOMECCQ.

FÁBRICA DE GASEOSAS
Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sitones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA

Progreso—83—Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalaos, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los hay superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.

ANDRES PERILLE — FERRETERÍA — VIDRIOS — CURTIDOS

Frente al Seminario. — 49-PROGRESO-49 — Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828
ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	»	10.890
Primas á recibir....	»	78.268.395
Total de garantías.	»	99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, en importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
Sto. Domingo, 46

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL



HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

J. PACHECO FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo.—J. PACHECO—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.
Globos y farolillos á precios ínfimos

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14